



## Association des institutions supérieures de contrôle ayant en commun l'usage du Français

“ Pour l'indépendance et la qualité du contrôle de l'argent public dans l'espace francophone ”



<http://www.aisccuf.org>

© Direction des relations internationales, de l'audit externe et de la Francophonie - 2024

## QU'EST CE QUE L'AISSCUF ?

L'Association des institutions supérieures de contrôle (ISC) ayant en commun l'usage du Français (Aisccuf) a été créée à Paris en 1994 et réunit aujourd'hui 41 ISC, parmi lesquelles quatre observatrices permanentes.

Membre associée de l'Organisation internationale des Institutions supérieures de contrôle des finances publiques (Intosai), elle contribue aux travaux de l'Initiative de développement de l'Intosai (IDI) et s'est engagée aux côtés de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF), en inscrivant dans ses statuts en 2008, le « développement des valeurs communes de la Francophonie promues par l'OIF ».

L'Aisccuf constitue d'ailleurs l'un des 16 réseaux institutionnels de la Francophonie.



## L'ORGANISATION DE L'AISSCUF

- L'Aisccuf est actuellement présidée par le Sénégal, en la personne de **Mamadou Faye**, Premier président de la Cour des Comptes du **Sénégal**.
- La 1<sup>re</sup> vice-présidence est actuellement assurée par la Cour des comptes de Djibouti, **Ismahan Mahamoud Ibrahim**. Les 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> vice-présidences le sont par le président de la Cour des Comptes de **Madagascar**, **Jean de Dieu Rakotondramihamina**, et par la Première présidente de la Cour des comptes de la Communauté Economique et Monétaire de l'Afrique Centrale (**CEMAC**), **Rosario Mbasogo Kung Nguidang**.
- Florence Thys, présidente de la chambre française de la Cour des comptes de **Belgique**, en est la trésorière.
- C'est la Cour des comptes de **France** qui assure, de manière permanente, le secrétariat général de l'Aisccuf, actuellement en la personne de son Premier président, **Pierre Moscovici**.

## LES DÉCLARATIONS DE L'AISSCUF

### La Déclaration sur les valeurs de la Francophonie

L'Aisccuf, dont l'action inscrit directement dans 2 des 4 missions de la Francophonie (promotion de la démocratie et appui à la formation), a adopté en 2024 la Déclaration de Bruxelles sur les valeurs de la Francophonie.

Dans cette Déclaration, l'Aisccuf prend 5 engagements :

- 1) Renforcer son implication dans la Francophonie.
- 2) Contribuer au rayonnement de la Francophonie et de ses valeurs en accueillant de nouvelles ISC.
- 3) Poursuivre et développer la formation des personnels.
- 4) Soutenir ses membres qui ne représentent pas leur pays au sein de l'Intosai.
- 5) Aider les ISC francophones à renforcer leurs relations avec les citoyens et la société civile.



**Lire la Déclaration de Bruxelles sur la Francophonie**



### La Déclaration sur l'indépendance des ISC

L'Aisccuf a adopté en 2022 une déclaration sur l'indépendance des ISC, pour rappeler avec force son adhésion aux valeurs et aux principes reconnus par l'ONU d'indépendance des dirigeants et membres des ISC.

Par cette déclaration, l'Aisccuf invite l'organisation internationale des ISC (Intosai) et les bailleurs internationaux à reconnaître, lorsqu'un pays dispose de deux institutions prétendant au statut d'ISC, celle présentant le meilleur niveau d'indépendance, en termes de liberté de programmation et de publication.



**Lire la Déclaration sur l'indépendance des ISC**



### La Déclaration de Rabat

Par cette déclaration, adoptée en 2016, l'Aisccuf recommande de mettre en place un cadre juridique permettant la répression des fautes de gestion par les ISC à caractère juridictionnel, d'exercer pleinement cette compétence répressive et de renforcer les capacités des magistrats en la matière.



**Lire la Déclaration de Rabat**



# LES ACTIVITÉS INTERNATIONALES DE L'AISCCUF

2016

30 mai - 3 juin

## Formation à Rabat

Organisé par la Cour des comptes française, le PNUD et la Cour des comptes marocaine, ce cycle de formation sur le thème de l'installation des ISC a réuni près de 90 personnes de 22 ISC différentes. Il a été suivi par une session de formation sur la discipline budgétaire et financière.

28-29 juin, à Abidjan

## 1er Top Congrès

Le premier congrès des jeunes de l'Aisccuf a réuni des représentants de 22 ISC sur quatre thèmes (relations avec le Parlement, communication, déontologie, innovations).



21-22 octobre, à Niamey

## 8e Assemblée générale sur les partenariats publics-privés

Adoption du plan de travail pour la période 2019-2021.

2018

2022

31 janvier - 1 février, à Abidjan

## 9e Assemblée générale

Adoption de la Déclaration sur l'indépendance des ISC.



4-6 juillet, à Dakar

## 2e Top Congrès

Ce 2e congrès des jeunes de l'Aisccuf a réuni des représentants de 16 ISC et deux organisations internationales sur quatre thèmes (communication, ouverture des données, participation citoyenne et innovations).

2024

18 mars, à Bruxelles

## Bureau de l'Association

Adoption de la Déclaration de Bruxelles sur les engagements de l'Aisccuf à l'égard des valeurs de la Francophonie.



Lire la Déclaration de Bruxelles sur la Francophonie

## Rencontre à l'OTAN

avec le Collège international des auditeurs externes de l'OTAN (IBAN), et avec le secrétaire général adjoint de l'OTAN, Mircea Geoană.

2017

26-28 avril, à Paris

## Formation

La Cour des comptes de France a proposé une formation sur la Cour de discipline budgétaire et financière (CDBF), en présence de 9 ISC.

28-29 juin

## Séminaire à Dakar

La Cour des comptes du Sénégal a organisé un séminaire relatif aux enjeux des nouvelles normes internationales Issai en présence de représentants de 19 ISC.

2020

19-20 février, à Marrakech

## Séminaire sur la formulation et le suivi des recommandations

Ce séminaire a permis l'adoption d'un guide des bonnes pratiques sur l'élaboration et le suivi des recommandations formulées par les ISC francophones.



Lire le Guide sur les recommandations des ISC



2023

11-12 juillet, à Bucarest

## Séminaire sur les ODD

Séminaire organisé en Roumanie sur la mise en œuvre des ODD.



Lire les engagements des ISC francophones envers les ODD



5 décembre, à Paris

## Réunion du Bureau

Lancement de la refonte du site internet de l'Aisccuf, et création d'un comité d'experts en charge de l'innovation en matière d'audit.



2-4 juillet, à Yaoundé

## 3e Top Congrès

Ce 3e congrès des jeunes de l'Aisccuf a réuni une centaine de représentants de 12 ISC sur le thème de la bonne prise en compte des objectifs de développement durable (ODD) par les ISC et l'impact de leurs travaux.

